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一段时间，部分地区推动秸秆“全

域禁烧”改为“划区限烧”“限时焚烧”；

多地烟花爆竹“禁燃令”也有所松动。

关于秸秆处理和烟花爆竹政策成为观察

基层治理思维和模式的一个窗口——在

部分地区“禁改限”的过程中，基层治理

体系和能力的现代化有了具象化的深刻

转变。

秸秆焚烧和烟花燃放历史悠久。

农耕时代，秸秆是农民重要的生产生活

资源。随着农村生产生活方式的转变，

秸秆逐渐失去用武之地，如何处理成了

秋收后的老难题。类似的还有烟花爆竹

燃放，燃放爆竹是中国千百年历史积淀

下来的民俗文化，其背后蕴含了中华民

族深厚的历史文化价值。

然而，随着环保意识的提高，秸秆

焚烧和烟花燃放所造成的问题逐渐凸

显，全国各地陆续出台秸秆禁烧、烟花

禁燃政策。严格的禁令并未完全遏制住

此类现象。对于农民而言，秸秆综合利

用成本较高，技术操作相对复杂，出于

便利和成本考虑，他们更倾向于传统的

就地焚烧处理方式。对于烟花爆竹而

言，类似全域禁燃的政策同样引发了社

会争议，民俗文化与现代秩序之间的博

弈此起彼伏。

秸秆焚烧和烟花燃放不仅关乎生

态环境保护，也涉及群众的实际需求和

历史文化传承。治理过程中，既不能因

噎废食，也不能因循守旧。“一刀切”的

禁令看似容易管理，但造成的实际效果

大多是按下葫芦浮起瓢，引发一些基层

群众不满，这并不符合基层治理现代化

的发展方向。

如今，不少地方在施政过程中施行

更为灵活和细化的“禁改限”，无疑是对

既有政策的修正和补充，标志着基层治

理朝着系统化、柔性化、科学化的方向

转变。

“禁改限”彰显了基层治理现代化

中坚持以人民为中心的发展思想。过

去，全面禁烧、禁燃的政策主要从生态

环境保护角度出发，导致许多农民在秋

收季节陷入困境，秸秆堆积如山，处理

成本大幅增加，严格的“禁燃令”对人民

生活造成了冲击。相比之下，“禁改限”

政策更加注重科学性和人性化管理。比

如，湖南常德等地明确划分了禁烧区与

限烧区，并规定在限烧区域内，重污染

天气预警指令发布期间禁止露天焚烧秸

秆，其他时段分区域组织有序焚烧。这

样的政策安排不仅有助于减轻基层干部

的工作压力，也为农民提供了更加便捷

的秸秆综合利用方式。

“禁改限”凸显基层治理中对历史

文化传承的充分尊重和再考量。烟花燃

放作为中国春节的传统习俗之一，在人

际交往和情感联络中具有积极意义，

“禁改限”正是对人民的文化情感需求

的回应，也体现了治理理念的进步。

“禁改限”彰显出人与自然和谐共

生的重要价值取向。烟花爆竹既是一种

文化遗产，也是群众的娱乐生活和精神

需求，同时在现代社会中还是一条年产

值近 800 亿元、吸纳就业超 1000 万人的

产业链。随着环保意识的增强和技术进

步，低噪音、低污染、更安全的烟花产品

逐渐问世，实现了人与自然和谐共生、

传统文化与现代科技良好结合的新局

面。而对于秸秆处理，可以通过推广先

进的利用技术和设备来降低农民的处理

成本，提高秸秆的利用率和附加值。

在追求安全环保与现代化并存的

道路上，任何一项公共决策，都需要科

学论证与人性化管理相结合，既不能单

方面增加群众生产生活成本，也不能为

了某个单项改革目标而不顾及其他。可

以预见，一些地方出台的“禁改限”政策

在具体执行过程中还会面临时度效的挑

战，尚须实现城乡社会治理、公共安全、

生态环境保护、文化传承与群众生产生

活之间的动态平衡。

人民有所呼，改革有所应。期待更

多类似秸秆处理和涉烟花爆竹的“禁改

限”政策，能不断提升群众的获得感、幸

福感、安全感。
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“与中国同行就是与机遇同行，相

信中国就是相信明天，投资中国就是投

资未来”。国家主席习近平 3 月 28 日在

北京人民大会堂会见国际工商界代表

时，充分肯定外资企业为中国发展作出

的贡献，宣示中国坚定不移深化改革、

扩大开放的决心，向外资企业发出共享

机遇、共同发展的真诚邀约，为中国与

世界合作共赢注入强大信心和力量。

鉴往事，知来者。新中国成立 70

多年特别是改革开放 40 多年来，创造

了经济快速发展和社会长期稳定“两大

奇迹”，靠的是中国共产党坚强领导和

中国人民团结奋斗，也离不开国际社会

支持帮助，包括在华外资企业作出的贡

献。这是一个互利共赢的过程。外资

企业来华投资带动了中国经济增长和

就业，促进了中国技术和管理进步，同

时也普遍得到丰厚回报，企业不断发展

壮大。实践证明，外资企业是中国式现

代化的重要参与者，是中国改革开放和

创新创造的重要参与者，是中国联通世

界、融入经济全球化的重要参与者。

当前，中国正在全面推进中国式现

代化，致力于高质量发展，绿色化、数字

化、智能化转型加快推进，产业配套能

力强，为外资企业发展提供了广阔空

间；中国是全球第二大消费市场，拥有

全球最大规模中等收入群体，蕴含着巨

大投资和消费潜力，为外资企业发展创

造了更多机遇；中国稳步扩大规则、规

制、管理、标准等制度型开放，积极营造

市场化、法治化、国际化一流营商环境，

中国长期保持政局稳定、社会安定，为

外资企业发展提供了良好环境。“川广

者鱼大，山高者木修。”越是深刻把握中

国向新向好的发展态势，就越能认识

到，中国事业舞台大，市场前景广，政策

预期稳，安全形势好，正是有利于外资

企业投资兴业的一方沃土。下一个“中

国”，还是中国。中国过去是、现在是、

将来也必然是外商理想、安全、有为的

投资目的地。

开放是中国对世界的坚定承诺，也

是久久为功的务实行动。无论外部环

境如何变化，中国都将坚定不移推进高

水平对外开放，欢迎各国企业来华投资

兴业。党的二十届三中全会对深化外

商投资和对外投资管理体制改革制定

了路线图和时间表。近期，中方发布了

稳外资 20 条，就有序扩大自主开放、提

高投资促进水平提出新举措。推进高

水平对外开放，中国言必信、行必果。

从降低市场准入门槛，到维护市场公平

竞争，从为外商来华贸易投资尽可能提

供便利，到依法保护外资企业合法权

益……让开放的大门越开越大，让互利

合作之路越走越宽，有利于外资企业更

好地投资中国、深耕中国，在深化合作

中共享红利、共同发展。

信心如金，行动为证。今年以来，

一批重大外商投资项目接连落地中国，

计划投资额高达 330 亿美元，众多外资

企业用加码投资中国市场的实际行动

向世界表明，中国依然是跨国投资的高

地，“看多”“看涨”中国仍是广泛共识。

好风凭借力，扬帆再远航。乘着中国高

质量发展的浩荡东风，外资企业与中国

携手同行，必将在开放合作中实现更大

发展，为推动普惠包容的经济全球化注

入更多正能量，为世界经济发展作出新

贡献。

与中国同行就是与机遇同行
新华社评论员

近日，有网友发帖吐槽，2025 成

都世遗马拉松赛事举办前出现部分

酒店集体涨价，引发热议。3 月 28

日，都江堰市市场监督管理局通报

称，该局对全市酒店开展执法检查，

发现“风隐天骄”等酒店存在涉嫌违

反《中华人民共和国价格法》的行

为，现已立案调查。

中国田径协会公布的《2024 年

中国路跑工作报告》显示，2024 年

全国累计举办各级各类路跑赛事

749 场 ，总 赛 事 规 模 达 704.86 万 人

次，其中超九成是马拉松和半程马

拉松赛事。

随着马拉松赛事热度攀升，赛

事周边酒店“坐地起价”现象时有发

生。跑马拉松“中签不易，住宿更

难”，已被众多跑友诟病。不少跑友

直言，临近比赛日，酒店价格暴涨，

让原本快乐的赛事体验大打折扣。

市场因供需关系变化而出现一

定价格波动，这本是正常的经济现

象，但马拉松跑友曝光的“剧烈波

动”，却折射出部分商家的短视。办

好一场赛，带活一座城，赛事本身的

直接效益和赛场之外的间接效益早

已成为城市发展的助推器。短视的

涨价行为，无异于杀鸡取卵，不仅让

参赛者少了一部分“美好的回忆”，

更直接影响城市的印象和口碑。

对于一座城市来说，周到地办

好一场马拉松，直接展示着

城 市 各 个 环 节 的 办 赛 智

慧。有跑友分享，在去年参

加的一场马拉松赛事中，当

地酒店不仅提供专属优惠，

服务更是热情周到。这些

暖心举措，既是跑友“下次

还要来”的动力，也是行业

发展的优秀案例，更是一座

城市团结一心、“办好一场

赛”的智慧所在。

展现一座城市的办赛

智慧，既要筹谋赛前规划，又要提升

赛中服务，更要做好赛后总结。早

在 2010 年，国家发改委等三部门就

联合发布了《关于规范酒店客房市

场价格的意见》，提出旅游热点区域

和大型活动场所周边地区，可根据

价格法的规定，对酒店客房价格实

施最高限价等临时价格干预措施，

保证酒店客房价格的基本稳定。

城市市场监管的相关职能部

门，尤其要针对赛事前后暴露的短

板，主动作为。对某些趁机抬价的

“酒店刺客”，绝不可姑息。

眼下，正是春暖花开时，更多马

拉松赛事也将接踵而至。我们必须

看到，马拉松赛事早已从体育界“破

圈”，成为大众热情参与的“赛事＋

文旅”活动。对于跑友而言，马拉松

是一项锻炼身心的运动，更是一次

体验不同城市风景、“下次一定来”

的期待。对于一座城市来说，马拉

松已经成了展示城市综合风貌、“培

养回头客”的难得机遇。

我们也必须看到，在 42.195 公

里的赛道之外，同样还有一个不同

城市间办赛的竞技场。一项好的赛

事活动，是城市里众多部门通力配

合的成果。让跑友们满怀期待地

来，专心致志地赛，流连忘返地玩，

需要更多“办赛智慧”。
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多一些群众叫好的“禁改限”
半月谈评论员 郑华伟 曾文静

治理马拉松“酒店刺客”
考验城市“办赛智慧”

新华每日电讯评论员 康锦谦


